

LA MAÑANA

PERIODICO POLITICO LITERARIO

PRECIOS DE SUSCRICION.

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, Extranjero, Cuba, Filipinas, and Puerto-Rico.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: Oficinas, Reina, 44. P. principal iz- quierda, y en las librerías principales. PROVINCIAS: En las principales librerías. EXTRANJERO: Corresponsal en París para suscri- ciones, Maison D'neé Schmitz, Mr. E. D'neé, successeur, librería Española, rue Monsigny, 45, HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales li- brerías. FILIPINAS: Dres. Ramirez y Girandier.

LA PRIMERA PÁGINA DE LA MAÑANA.

Insertamos con la mayor satisfacción la carta que el distinguido literato Sr. Guerrero dirije al Sr. Romero Ortiz, presidente de la comisión eje- cutiva del Centenario de Calderon, proponiendo que la galera del siglo XVII que se pensaba hacer figurar en la procesion civica, sea reemplazada por un bote salva-vidas, el cual podría enviarse des- pués á cualquiera de los puntos del litoral.

La idea es altamente filantrópica, y digna, por lo tanto, de nuestros más sinceros plácemes; pero su realización la creemos imposible, por carecer la comisión de los fondos necesarios para llevarla á cabo. Nos consta que por esta causa ha tenido que abandonarse la idea de construir la galera, li- mitándose á enviar una modesta carroza alegórica.

CARTA ABIERTA.

EXCMO. SR. D. ANTONIO ROMERO ORTIZ.

Mi querido amigo: Cuatro meses hace que se asoma á mi útero y se enreda en la punta de mi pluma una idea que, por benéfica, por humanita- ria, me causa envidia no haber sido el primero en darle vida y forma; allí donde se oye la voz de la caridad está mi corazón, que late á impulsos del sentimiento en favor de la desgracia. Hubiera com- prado á cualquier precio la iniciativa del pensa- miento que me preocupa; en Diciembre del año último, en la Academia de la Historia, se constitu- yó la Sociedad española de salvamento de naufragos.

¡Llor al ilustre marino y escritor D. Martín Ferrei- ro, al general Lobo, á D. Pedro de Novo y á los que tanto se desvelaron en bien de sus semejantes! ¡El mar! Ese inmenso lago encierra los restos de valerosos marineros, arrastrados por las pérfidas ondas, en el ejercicio de su penoso trabajo: el se- ñor Ferreiro nos ha dicho en el primer Anuario que en los años desde 1866 al 1880 inclusivos han ocurrido en nuestras costas 4.474 siniestros, ha- biendo encontrado la muerte 4.820 personas y sido heridas 20. ¡Guarismo espantoso y desconsolador! Llego tarde para recomendar la sociedad: S. M. la reina, S. A. la infanta y la prensa, la han acogido con entusiasmo; la caridad, impulsada por nues- tras damas, alcanzará el objeto que se propone; que donde hay que enjugar una lágrima, ellas son los ángeles protectores del infortunio. Ahora mismo, postrado en su lecho, lucha con la vida que se escapa el bravo almirante señor marqués de Ruvalcaba, presidente de la sociedad; con los ojos húmedos escribo estas líneas, pidiendo á Dios por el marino que dejará grabada en su historia la envidiable página de la salvacion de los naufragos del bergantín inglés Guff-Siream, que consiguió con grandísimo peligro de su persona, siendo co- mandante de marina de la Habana. ¿Quién mejor que él había de interesarse por la realización de la sociedad de salvamento? ¿Podría nunca olvidar el cuadro de horror de aquellos infelices que en él vieron un enviado de la Providencia? No nos que- demos atrás; en otros países, donde la indiferencia es un delito, se ha dotado á los puertos del ma- terial necesario para atender á la salvacion de los naufragos, y nuestros marinos han encontrado allí la mano protectora que los ha librado de muerte segura; el bote salva-vidas es el consuelo del pes- cador, del viajero que llega á extrañas playas, del marino que pasa la existencia en el Océano. Oi- gamos el clamor de las viudas, de los huérfanos que lloran; evitemos nuevas desgracias. ¡Una li- mosna por amor de Dios, para comprar botes salva-vidas y sostener su dotacion en nuestros puertos!

De seguro, amigo mío, abraza Vd. en su corazón noble y caritativo el mismo interés que yo por la Sociedad de Salvamento de Naufragos; pero me dirá Vd. que esto es hablar de la mar. ¿Nada tiene Vd. que ver con el pensamiento? Voy á probarle

lo contrario, permitiéndome distraer su atencion, demasiado ocupada con la presidencia de la Co- misión Ejecutiva del Centenario de nuestro poeta Calderon. Pone la pluma en mi mano la noticia impresa en un periódico de que en la procesion del 25 de Mayo figurará una galera del siglo XVII. Oportuno es traer lo pasado para exhibirlo en la fiesta; pero me atrevo á proponer que en vez de una galera de ayer se pasease por Madrid un bote salva-vidas de hoy. Habrá que sacrificar lo pasado á lo presente, pero ¿cuán útil no sería sacrificar la oportunidad á la conveniencia! Un bote cuneta de cuarenta á cincuenta mil reales, y á más ascendería la construcción de la galera, que des- pués no había de tener uso. Pues bien; si Vd. cree que no es descabellada mi idea, estámese en la popa y en la bandera del salva-vidas el nombre de Calderon, y destínese luego á uno de los puertos del litoral, con la obligación de no borrarlo nunca; así, flotando por las aguas el nombre del egregio vate, de seguro que le glorificamos mejor, perpetuándolo con tan meritoria obra de benefi- cencia. ¡Si dable fuera consultar al poeta cristia- no, aceptaría mi idea con entusiasmo!

Si se compra el salva-vidas, y vale algo mi in- dicacion, señalaría en el mapa el puerto de San- tander para su servicio; no es preferencia de lo- calidad, es gratitud; estoy en deuda con aquel mar y no tengo con qué pagarla. Ya lo dije en una carta que mereció la honra de que un popu- lar escritor la leyera en el teatro de Santander la noche del 18 de Setiembre:

«¿Cómo pudiera olvidar esa playa, esa bahía, si la ola que bate el mar vino la salud á dar á un hijo del alma mía?»

Ampare Vd. la idea, que quien tanto vale no puede ser indiferente á la caridad, ni tampoco á la voz de su cariñoso amigo Q. B. S. M.,

TEODORO GUERRERO.

Madrid 13 de Abril de 1881.

BODA Y MORTAJA, DEL CIELO BAJA.

Federico de Palmas-Altas era un joven muy co- nocido en la buena sociedad madrileña, y á fé que tenía títulos para ello, pues á su hermosura y distinguida figura reunía un talento brillante y cultivado, y una renta más que suficiente para sa- tisfacer sus caprichos que, entre paréntesis, no eran pocos.

Pero lo que contribuía más poderosamente á hacer célebre el nombre de Palmas-Altas, era la extraordinaria escentricidad de su carácter, es- centricidad que imprimía un sello particular á los actos más insignificantes de su vida.

Palmas-Altas, entre otras rarezas, tenía la de profesar una profunda é invisible aversion á las mujeres y á los niños. Hablaba de Cupido con el más alto y señalado desprecio y apostrofaba á la humanidad porque tiene la debilidad de someter- se á la ley del caprichoso rapazuelo.

Jamás se le vió sentado cerca de una mujer, ni menos acariciar un niño, por muy hermoso y sim- pático que fuera.

En su casa no había más que dos cuadros al óleo, obra del pincel de uno de nuestros mejores pintores, pero estos dos cuadros describian mejor que nosotros pudiéramos hacerlo, las ideas de Palmas-Altas respecto de aquel particular. El uno representaba la degollacion de los Inocentes, y el otro á José dejando su capa en poder de la esposa de Putifar.

Palmas-Altas no conocía el amor filial ni el fra-

ternal; hijo único y huérfano en la cuna, fué pue- sto al cuidado de un tío canónigo desde su más tierna edad, en cuya compañía vivió hasta cum- plir los doce años, época en que le llevaron á In- glaterra para concluir la brillante educacion cien- tífica que aquel buen señor se había propuesto darle. De Inglaterra regresó, trayendo entre otras cosas una enorme cantidad de spleen, una grave- dad imperturbable y una afición decidida al roast- beef.

A su vuelta á España se estableció en Madrid, donde vivió espléndidamente disfrutando su opu- lencia fortuna en compañía de un par de docenas de amigos, á los que llamaba compañeros de viaje en el tránsito de la vida.

Palmas-Altas era un amigo modelo; pagaba por todo el mundo, prestaba el dinero con largueza, y nunca cometía la indiscrecion de recordar el pago de las deudas. Sus amigos, que por estas y otras razones le querian mucho, viéndolo de continuo triste y meditabundo y un tanto inclinado al su- cidio, le aconsejaron en diferentes ocasiones el matrimonio, creyendo que las dulzuras de la vida íntima cambiarían la dureza de su carácter y pu- limentarían aquel corazón que alguno de ellos se atrevió á comparar con un diamante en bruto. Pe- ro difícil tarea; en cuanto Palmas-Altas oía hablar de matrimonio, fruncia el ceño, cogía el sombrero y... buenas noches.

Pero sucedió que un domingo Palmas-Altas sa- lió á pasear en un gallardo bruto cordobés por la Casa de Campo, y tan distraído y absorto camina- ba, que estuvo á punto de aplastar bajo las patas de su caballo un hermoso niño de cinco años, que alegre y descuidado se entretenía en perseguir una mariposa por aquellas solitarias y poéticas alame- das. Desgracia que indudablemente habría suce- dido si los padres de la criatura, que á la sazón acababan de sacar de un limpio canastillo la me- rienda con que pensaban regalarse, no hubieran advertido el riesgo que corría su hijo y despertado al ginete de su letargo con los gritos repetidos de: —¡Caballero! ¡caballero! ¡cuidado con ese niño!

Palmas-Altas volvió en sí al oír aquellas voces, reparó en el pequeñuelo y estuvo tentado de co- meter una barbaridad acordándose de Cupido, pe- ro la conciencia le gritó «detente», y llamando hábilmente su caballo á las piernas le obligó á dar una corbata y saltó por encima de la criatura sin causarle el más mínimo daño.

—¡Gracias, gracias, Dios mío! exclamó la madre cayendo de rodillas junto al niño, que lloraba asustado.

—Caballero, os debemos más que la vida; dijo el padre acercándose á Palmas-Altas, cogiéndole la mano derecha y besándosela con emocion.

Palmas-Altas estaba atónito; no alcanzaba á ex- plicarse como un rapazuelo podía inspirar tamaño interés, y cuando vió que el padre y la madre se disputaban las rosadas mejillas del niño, para cu- brirlas de besos, y reían y lloraban alternativa- mente, dijo para su capote:

—¡Dios! en el amor á los muchachos hay al- guna cosa que yo no comprendo.

Palmas-Altas saludó con un afecto poco acos- tumbrado en él, se dignó fijar su mirada en el chiquillo y siguió su paseo á todo el galope de su poderoso y hermosísimo caballo; pero después de haber dado vueltas y revueltas por aquellas fron- das alamedas, sin objeto ni direccion determi- nada, vino á encontrarse nuevamente en el mismo sitio donde le había sucedido la aventura del niño. Este y sus padres estaban sentados en el suelo, concluyendo su frugal y apetitosa merienda, y reían y hablaban y cantaban y mostraban tanta alegría, que Palmas-Altas se sintió mortificado y humillado en su presencia.

—Vea Vd., decía, poniendo su caballo á ejecutar marchas de costado para no perder de vista aquel cuadro; vea Vd. una gente que revela pobreza á

tiro de cañon, y que, sin embargo, revienta de contento y de felicidad, mientras yo, rico, joven é independiente, me aburro y desespero á todas horas del día y de la noche.

Y Palmas-Altas, por la primera vez en su vida, pensó que él también tenía labios para reírse y corazón para sentir.

Aquella tarde se retiró mas melancólico y pen- sativo que de ordinario. Cuando llegó á su casa se dejó caer con abatimiento en una butaca, exclamando:

—De dididamente en el matrimonio hay algo de extraordinario... aquellas buenas gentes han pasa- do del dolor á la alegría con una facilidad mara- villosa; ¡dichosos los que sienten emociones!

Y Palmas-Altas permaneció largo rato con la ca- beza apoyado en ambas manos, luego se incorporó con violencia y dándose una palmada en la fre- nte, como si tratase de ahuyentar una idea que le mortificaba, murmuró con ironía:

—No, no puede ser... ¡yo casarme; ¡yo ren- dir homenaje al rapazuelo Cupido! ¡jamás! ¡jamás!

G. G.

(Se continuará).

MISCELÁNEA

Con el epigrafe «Los puercos en los Estados- Unidos» leemos en un periódico:

«Los puercos se matan en los Estados-Unidos mecánicamente.

Una de estas máquinas donde se matan millares de puercos al día, se halla establecida en Cincinnati.

Los puercos se alegria en rebaos como el grano al molino; á una señal del jefe de mecánica se le- vanta una balaustrada que comunica con la entra- da del primer compartimento de la máquina, y principia á funcionar el mecanismo de muerte. Degollado el cerdo en menos de un segundo, lo coje por las patas de atrás la misma máquina, y es arrastrado por unos garfios que le levantan á cier- ta altura. Allí queda suspendido por algunos mo- mentos, y pasa después á una balanza móvil, que sumerge al animal en un depósito de agua hir- viendo; en este estado, y siempre á impulsos de la mecánica, es trasladado á otro departamento, en el que fuertes y grandes cepillos funcionan en sentido contrario, movidos por un sistema ingenioso, y en menos de media hora limpian y dejan su piel tan blanca como la de un pollo.

Después de esta operacion es de nuevo cojido por unos garfios, que lo trasportan á un nuevo lo- cal, en el que se corta en pedazos desde la cola hasta la extremidad del hocico, quedando todas las partes del puerco de provecho en poder de los operarios, que arrojan el resto en un canal que atraviesa el edificio y va á perderse en el Ohio.»

ESPECTÁCULOS.

El verano no viene aún ni trae trazas de venir en algún tiempo; pero es tal nuestro deseo de ha- cer desaparecer este tiempo tan desapacible y llu- vioso, que, á pesar de ponerse en contra nuestra la naturaleza, ogramos como si estuviéramos en la más deliciosa primavera; es decir, hemos pres- cidido de la temperatura; ¡hace frío? nos vesti- mos de entretiempo; ¡llueve? nos vamos al circo de Price; y no vamos á los Jardines del Buen Retiro por estar el teatro en construcción, que sino ya estábamos todas las noches allí, y veríamos quien podía más, si el tiempo en arreglarse, ó nos- otros en tener calor. ¡Hemos podido con Cánovas y no vamos á poder con la naturaleza?

Estas ideas se nos han ocurrido al presenciar el aspecto que ofrecía anoche, en la inauguracion de la nueva temporada, el lindo circo-teatro de Price. Como sabe todo el mundo, este local es más pro- pio para las estaciones cálidas que para las frías; pues bien, anoche estaba, como vulgarmente se dice, convertido en un áscua de oro; una nume- rosa concurrencia acudió á presenciar los nuevos y bellos trabajos de la actual compañía, premiando con justos aplausos la mayor parte de los números que se ejecutaron.

En la primera parte, los artistas que más llama- ron la atención fueron los hermanos Barrois, ver- daderos Hércules que manejan con una agilidad pesmosa pesas de treinta y cuarenta kilos; en la segunda parte los escéntricos Harvie causaron las delicias de los espectadores con sus especiales jue- gos músico-acrobático-mímicos, teniendo que pre- sentarse repetidas veces. Las trasformaciones de Mmlle. Astarte son de un efecto muy agradable, si bien algunas de ellas agradeceríamos se acortasen; esto, sin hacer perder su belleza, haría el trabajo ménos monótono de lo que resulta.

Esta noche, primera funcion de moda, augura- mos un segundo lleno, abrigando la seguridad que si el Sr. Parish sigue en la senda que se ha traza- do, será respondido por el público que, cosa muy natural en él, asiste donde encuentra más va- riedad.

Hoy tendrá lugar en el teatro de Apolo, con gran rebaja de precios en todas las localidades, ponién- dose en escena la zarzuela de los Sres. Ramos Ca- rrrion y Caballero, La Marsellesa.

Mañana debutarán en el teatro de la Comedia la señorita Glech y el Sr. Reinach, primera dama jó- ven y primer galán joven respectivamente, de la compañía Bellotti Bon, con la comediá en cuatro actos de Delpit El hijo de Coralía.

La revista Cosas del día continúa proporcionan- do grandes entradas al favorecido teatro de Varie- dades, y gran cosecha de aplausos á autores y ac- tores. También son muy aplaudidas las obras El ayuda de cámara y Las tres palmatorias, que in- terpreta admirablemente el reputado actor señor Vallés.

La señorita Rodriguez (doña Isabel) y el Sr. Tamayo acompañan dignamente al Sr. Vallés en la ejecucion de estas obras, que cada noche se oyen con más gusto.

Dentro de breves días tendrá lugar en el teatro Español el beneficio de la primera actriz señorita Mendoza Tenorio.

Esta noche se verificará en el circo de Price la primera funcion de moda de la presente tempora- da, á la cual asistirá un público escogido y nume- roso, como es costumbre en estas privilegiadas no- ches en el citado local.

Anteayer se celebró en el lindo coliseo de La- ra la escogida funcion que á beneficio de los inun- dados de Adra había organizado la hija del señor marqués de Caicedo.

Pusieron en escena Palabra de honor, el pro- verbio de Blasco No la hagas y no la temas y el ju- guete cómico en un acto Receta contra los suegras. En su ejecucion se distinguieron las señoras Val- verde y Tabau, y los Sres. Catalina y Riquelme, cooperando los demás artistas al acabado desem- peño de las obras mencionadas.

SS. MM. y AA. asistieron al palco régio.

LOS CUCHILLOS DE ORO,

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por

PABLO FEVAL

Y TRADUCIDA AL ESPAÑOL POR

ANGEL R. CHAVES.

(Continuación.)

—El señor lo sabe perfectamente, puesto que me vió llevarlas con agua del río.

—Y habéis vendido en cuatro mil francos el agua del Missouri?

Benito tomó un aspecto grave.

—¡Pero las botellas estaban lacradas!—murmuró con solemnidad;—he tenido la precaucion de poner en cada botella una etiqueta con la explicacion para servir de su contenido: «Viértase este agua sobre el suelo y el siguiente día si el suelo es aurífero, aparecerán ligeros filamentos de oro en la superficie.»

—Y nada prueba,—añadió con la mayor serie- dad,—que este medio no sea excelente.

—¡Vuestro Benito no tiene precio!—exclamó la marquesa.

—¡Es una alhaja!—murmuraron por todas partes.

La marquesa añadió inclinándose al oido de una de sus vecinas.

—Tiene el vizconde una manera de contar...

—¡Inimitable!

—Creo,—prosiguió la marquesa,—que mi hija será muy dichosa.

—¿Cómo podría ser de otro modo,—murmuró el anciano general O'Brien,—con un hombre que cuenta historias con tanta gracia?

—¡Que malo sois, general!—dijo la marquesa. Después se calló para dejar hablar al narrador. Mr. de Villiers prosiguió.

—Ya estábamos en la llanura. El gran novelista americano os ha hecho ya conocer esas inmensas estepas del nuevo mundo. Nada digno de mencion tiene nuestro viaje ecuestre, á no ser la caza que á uña de caballo nos dieron los Sioux por dos veces consecutivas, y el incendio de algunas leguas de terreno que á lo lejos y durante la noche tuvimos ocasion de contemplar.

Llevábamos nuestros viveres con nosotros. La caza es, por otra parte, muy comun en estos para- jes. Benito me decía muchas veces:

—¡Ah! ¡si yo pudiera trasportar unas cuantas fanegas de este terreno al pie de la colina de Mont- martre, mi fortuna sería cosa hecha!

A los cincuenta y dos días de nuestra salida de Baltimore, llegamos á la falda de las montañas Rocosas. Tuvimos que dejar nuestros pobres caballos, rendidos de fatiga, en un rancho de pastores, el último de la llanura, y franqueamos á pié el primer desfiladero entre dos montañas enormes, el

Pico Largo y el Pico James, cuya altura mide más de doce mil toesas. Al otro lado de las montañas se presenta un valle admirable, cortado á su mitad por el Rio-Bravo del Norte. Los nombres aquí de- jan de ser ingleses para convertirse en españoles; habíamos entrado en los dominios de Hernan Cortés.

¡Hijos degenerados de la indomable España, que no han conservado más que una pasion de su ma- dre: la codicia ardiente é insaciable!

Permanecimos dos días en Santa Fe, para repo- nerarnos de la fatiga del viaje, y después ganamos la Sierra-Verde, que era la única barrera que nos separaba de la Tierra del Oro.

Aquí llego ya á nuestra primera aventura en las montañas de California, en las que ya os encontra- réis frente á frente de mis buenos amigos los gol- den-daggers, y por la que sabréis el origen curio- so del arma que hace un momento habeis tenido en vuestras manos.

Habíamos caminado ocho días bajo un sol abra- sador por las orillas del rio Colorado, que acabába- mos de abandonar para dirigir nuestros pasos hacia Sierra-Nevada, cuyas cumbres llenas de nie- ve divisábamos ya. El aspecto del paisje cambia- ba rápidamente en torno nuestro. El suelo se tor- naba accidentado y adornado á trechos por bos- quecillos de copudos árboles. Bien pronto empu- zábamos á subir una especie de sendero rocoso, á la derecha del cual se despeñaba un torrente de aguas rojizas. Benito se detuvo de repente. Le vi pararse y sentarse con el dedo silenciosamen- te una quiebra del sendero que se extendía delan- te de nosotros. Levantó los ojos y permaneció algu-

nos segundos inmóvil, no asustado, pero sí sor- prendido. Dos jaguares de las cordilleras, vivos y graciosos como dos gatos, jugaban en medio del camino.

—Son hermosos esos animales de lejos,—me di- jo el prudente Benito; pero de cerca son grandes como dos ó tres perros de Terranova, y muy ca- paces de aplastar á un padre de familia de una patada.

—¿Sois vos padre de familia, Benito?—le pre- gunté.

Benito no tuvo tiempo de contestar. Un tiro de ca rabina resonó en las rocas. Uno de aquellos her- mosos jaguares dió un salto, cayó, volvió á alzarse, se balanceó un momento al borde de la pen- diente, hasta que por fin perdió el equilibrio y vi- no á caer casi á nuestros piés. El otro animal se recogió sobre sus cuartos traseros y ganó de un salto prodigioso las rocas de donde el tiro había partido.

¡Preparad vuestra carabina, Benito!—dije á mi criado,—creo que vamos á tener ahora á quien disputar nuestro camino.

—¿Quién vive?—gritó al mismo tiempo una voz invisible, pero dotada de un poderoso acento aovernes.

—¡Amigos!—respondí al azar.

Una descarga de mosquetaría, que hizo caer de bruces al prudente Benito, me anunció la muerte del segundo jaguar.

Al mismo tiempo la vanguardia de una columna se dejó ver en el sitio en que poco antes jugaban los dos nobles animales. Aquella tropa estaba com- puesta en su mayor parte de hombres pequeños y

bronceados como las figuras de los bajo-relieves romanos. Llevaban todos una especie de unifor- me compuesto de blusa roja, capa ó manga de un amarillo brillante, orlado de galon negro; pantalon de terciopelo verde oscuro, adornado de una fila de botones, y sombrero de un tejido especial de corteza de árbol de enormes alas sobre una rede- cilla roja. Todos iban armados hasta los dientes.

A la distancia de cincuenta pasos, el jefe se echó la carabina á la cara y me apuntó. Yo me coloqué la mia á la espalda.

—¿Sois americanos?—me preguntó en mal espa- ñol.

—Somos franceses,—respondí.

El mejicano bajó su carabina. —¡Bien pronto no quedará nadie en Europa!— dijo con acento de mal humor volviéndose hacia sus compañeros;—¡ya los franceses se mezclan en este asunto!

Al mismo tiempo exclamó:

—¡Adelante! ¡marchen!

La tropa avanzó hacia nosotros.

Yo me volví cortésmente para dejarlos franco el paso. Los trajes de aquellos miserables, que pre- sentaban de lejos bastante buen aspecto, de cerca parecían un tejido de harapos. Cuando el jefe pasó por delante de nosotros dijo:

—¡Saludad, caballeros, yo soy el adalid!

Nosotros obedecimos. El ni siquiera se dignó lle- varse la mano al ala de su sombrero completa- mente destrozado.

La tropa se componia de unos treinta hombres, cuatro de ellos llevaban en una parihuela un cuer-

SECCION POLITICA

LO DEL DIA

(21 DE ABRIL)

Los asuntos del día puestos á debate son, entre otros, el manifiesto possibilista del Sr. Castelar; las declaraciones de *El Estandarte*, asegurando, al fin, que sus amigos asistirán á las Cámaras; la reunión de los históricos en casa del Sr. Moyano y su acuerdo de ir á la lucha, y por último, el asunto de Joló. Algunas otras cuestiones es posible que nos queden olvidadas, pero á la verdad, bastan las que enunciamos, para que se conozca que el día no ha sido tan exhausto. Tratados, sin embargo, están todos estos asuntos, y poco de nuevo puede decirse en ellos, siendo en nuestra opinion el tema más socorrido, el que entraña la declaración de *El Estandarte*, y por la cual venimos á saber, que efectivamente, como nosotros sospechábamos, los amigos del Sr. Cánovas lo han pensado mejor resolviéndose por último á asistir á las Cámaras dando pruebas, de este modo, de que constituyen un partido gubernamental, respetoso con la prerrogativa régia.

Por supuesto que *El Estandarte*, al dar cuenta de la noticia, anuncia el programa á que ha de ajustarse la discusión en las Cortes, comenzando por decir que la primer escaramuza se librará sobre el acta de la sesión anterior. Nunca hemos sido nosotros partidarios de los programas, porque además de que conspiran contra la novedad y la sorpresa del espectáculo, se corre el riesgo de que no lleguen á cumplirse por un accidente fortuito, y entonces el público tiene derecho hasta á silbar á los actores. Teniendo en cuenta esto, obraría más cuerdate *El Estandarte*, excusándose de entrar en pormenores; no haga el diablo que después de tanto hablar, todo ello venga á reducirse á la nada, como se redujeron, por ejemplo, aquellas afirmaciones del *Estandarte*, asegurando que sus amigos no habían de asistir á las Cortes, como no fuera á algo más que á autorizar la lectura de los presupuestos. No crea nuestro colega que por el ingrato afán de mortificarle, exhumamos estos recuerdos. Ha vencido la tendencia del Sr. Silvela, pues bien vayan las cosas por este camino, que al fin es más prudente y patriótico. Lo único que nosotros queremos hacer constar, es que *El Estandarte* es mal profeta y pudiera equivocarse en esta ocasión como en las anteriores. No es prudente hacer ciertos programas.

De todos los acontecimientos que nos ha comunicado estos días el telégrafo, el más importante y más trascendental para España es la muerte del sultan de Joló. A propósito de esta muerte y de sus resultados, hay dos tendencias. Los conservadores quieren que el Gobierno intervenga la herencia de aquel antiguo feudatario de la corona, y los liberales opinan que el Gobierno español debe limitarse á que se le respete en Joló, poniendo en claro nuestras relaciones con aquel país. Por nuestra parte, nos inclinamos á creer esto último más razonable, convencidos de que el Gobierno no puede intervenir en las cuestiones de Joló, del modo inmediato que quieren los periódicos conservadores, sin que antes no se violenten pactos respetables. No diremos nosotros que la situación anormal, á que ha dado margen la muerte del sultan joloano, pueda sernos indiferente; creemos más, opinamos que nuestro derecho nos impone hoy cierta intervención en los asuntos de la sultanía; pero todo esto debe hacerse con el tacto y la prudencia que de seguro empleará el Gobierno.

Por de pronto nuestros intereses en aquella región están resguardados de toda agresión ilegítima y nuestra bandera ondea á toda asta. El ministro de Estado dice que estudia la cuestión, y que se dispone, dadas las cordiales relaciones que tenemos con Inglaterra y Alemania, á proponer á estas potencias la aclaración y rectificación de ciertas cláusulas del antiguo protocolo, pero si bien esta noticia parece verosímil conviene no aceptar la hasta tanto que oficialmente se conozca. Dijese además esta tarde que el Gobierno, con motivo de los asuntos de Joló, había llamado á Madrid telegráficamente al general Primo de Rivera, pero esta noticia, es una de tantas invenciones de los círculos políticos, y merced á las cuales se logra muchas veces sostener la atención pública sobre un asunto determinado.

Al comenzar estas líneas hemos hablado de la reunión de la junta directiva de los históricos, y efectivamente esta se reunió en la tarde de hoy en casa del Sr. Moyano, leyéndose y aprobándose el manifiesto que se ha de dirigir á los correligionarios de provincias, invitándoles á que tomen parte en la próxima lucha electoral. Todo lo que nosotros podemos hacer es pedir á Dios que, por esa parte, no lleven sobre los históricos nuevos cismas ni excisiones, deseando que todos los correligionarios de provincias acepten como buena la circular de la directiva, comenzando las predicaciones en los distritos en favor de la unidad católica y de la Constitución del 45.

Ya ven, pues, los moderados del Sr. Moyano que nuestros deseos no pueden ser mejores; pero de seguro que no hemos de verlos realizados en la práctica, porque los históricos son los números primos de la política, y solo muestran su afán en dividirse y subdividirse hasta lo infinito. De todos modos, los moderados quieren luchar de buena fé, y bien venidos sean á la lucha. El palenque está abierto para todos los partidos, y el Gobierno presionará la contienda con imparcialidad y rectitud. Además, existe una razón para que nosotros nos congratulemos del acuerdo de los históricos. En tiempo del Sr. Romero Robledo votaban los muertos porque se vaciaban los padrones; pero hoy, luchando los correligionarios del Sr. Moyano, van á votar los muertos de verdad, levantándose de

sus sepulcros, como diría el señor conde de Fernán.

El espectáculo es nuevo, y bien merece verse por esta generación indiferente y descreída.

LA LUCHA ELECTORAL.

Las elecciones municipales se acercan y los partidos se aprestan á la lucha. Entre ellos cuéntase naturalmente el nuestro, que vive en el poder, y sin embargo, tomará parte en las elecciones como si fuera de oposición. Conviene dejar consignada esta verdad por lo mismo que la prensa conservadora ha vociferado de lo lindo al dar cuenta de las suspensiones de ayuntamientos llevadas á cabo.

Resulta ahora que el número de ayuntamientos en que se han suspendido alcaldes ó concejales no excede de 300, mientras que los municipios en España ascienden próximamente á 9.000. Comparadas estas cifras, se observa desde luego que la influencia que pudiéramos llamar oficial conservadora estará de parte de nuestros adversarios. Esto no puede ponerse en duda. Los números tienen una fuerza de lógica contra la cual es imposible defenderse, y por más que los periódicos canovistas hablan de arbitrariedades y de atropellos, y de abusos cometidos por los gobernadores, lo indudable es que la situación caída ejercerá influencia sobre un considerable número de municipios.

Sabido es como las gastan los conservadores en materia de elecciones. La experiencia nos ha demostrado tristemente que el cacique sabe triunfar en los comicios con mucho arte y muchísima habilidad. Y hay que desengañarse, en la próxima campaña electoral nuestros adversarios echarán el resto. En poblaciones tan importantes como Madrid disponen de las diputaciones, de los concejales y de los tenientes de alcalde y en la mayoría de los pueblos de la Península sucede lo propio.

Al hacer estas advertencias no tratamos de abatir á nuestros correligionarios. Muy distinto es nuestro propósito. Queremos sí que la situación sea conocida en toda su realidad, que los liberales no se forjen ilusiones ni pequen de cándidos. Sabiendo á qué atenerse llévase mucho camino adelantado.

Los conservadores, como es natural, procurarán salir airosos en la lucha que se acerca. Acostumbrados á seis años de poder, en los cuales viciaron mucho más de lo que estaba el cuerpo electoral, no es presumible que se arrepientan de pronto. Lucrán, como es consiguiente, todas sus habilidades, echarán mano de los socorridos *sortilegios* y no escasearán las promesas, los halagos, ni cuantos medios encuentren para ejercer presión.

El Gobierno naturalmente procurará velar por la integridad de los derechos del elector, y corregirá abusos, evitará atropellos y pondrá de su parte todo lo posible para que las elecciones sean una verdad. Pero esto no basta, es preciso que el elector ayude al Gobierno en la tarea ruda y penosa de restablecer la pureza del sufragio. Nunca como ahora se ha presentado ocasión tan oportuna. Las influencias poseídas un partido que milita en la oposición; pero en cambio existe un Gobierno dispuesto á que los delitos electorales no queden impunes. Esta es la única garantía que tienen nuestros amigos y aquellos otros partidos que vivieron agobiados por el caciquismo de los conservadores.

A luchar, pues, aunque sea con desventajas. Cierta que los ayuntamientos son adversarios en la inmensa mayoría; pero no importa. Si los electores se penetran bien de la trascendental función que van á desempeñar, no será difícil que empiece en nuestra patria un período de regeneración y progreso en las costumbres.

No es pequeño obstáculo ciertamente el que se presenta ahora. Luchar contra la perfecta y bien montada máquina conservadora, es de cierto muy difícil empresa. Pero en cambio, si los conservadores, teniendo de su parte grandes ventajas son derrotados, no podrán quejarse ni maldecir su derrota. Será cuestión de número, y habrá que acatar el fallo de la opinion.

Mientras tanto, conviene no vivir desprevenidos ni hacerse la ilusión de que luchamos en el poder. Para nosotros la lucha se presenta casi en las mismas condiciones que si estuviéramos en la oposición; pero tenemos y tiene la ventaja el cuerpo electoral, de que el Gobierno que de tal manera ha respetado la ley, velará cuidadoso por la libertad del sufragio.

CATALUÑA, CASTILLA, ARAGON.

Empiézanse á conocer los naturales resultados de ciertos actos del ministro de Hacienda, y de las no muy prudentes declaraciones de algunos de nuestros colegas ministeriales. Y como es imposible desconocer toda la importancia de esa viva agitación que se observa en los centros productores para la defensa legal de sus intereses; como no

puede negarse la significación de las dimisiones que ayer enunciamos, los telegramas publicados y las manifestaciones de la prensa de provincias, censurase por unos á nuestro respetable amigo señor Balaguer y á *La Mañana* como responsables de esas dimisiones; y tratase por otros de contener la propaganda proteccionista, suponiendo que el señor Balaguer modificará sus ideas, y que la cuestión provocada queda reducida á una cuestión personal sin importancia.

Después de cuanto en este asunto hemos manifestado, poco hemos de añadir, dejando la comprobación de la verdad á nuestros colegas de provincias. Prudentes y mesurados hemos sido hasta lo sumo no contestando á ciertos imprudentes ataques, y con la misma prudencia y mesura hemos de rechazar las censuras de hoy, porque ni queremos envenenar una cuestión que siempre consideramos grave, ni hemos de faltar á nuestros deberes como hombres de partido.

¿Quién ha creado la alarma y cierta desconianza en los centros productores? ¿El Sr. Balaguer que en su carta á los manifestantes de Barcelona los decía que confiasen en el Gobierno y que tuviera la seguridad de que si peligraban los intereses de la producción acudiría á salvarlos el ilustre presidente del Consejo? ¿El Sr. Balaguer que en la carta con que honró á nuestro director afirmaba una vez más el amplio y patriótico criterio del Gobierno en las cuestiones económicas, ó el señor Camacho que con sus decretos ha manifestado que obra á impulsos de los intereses de escuela?

¿Quién ha contribuido más á esa alarma? ¿*La Mañana*, asegurando siempre que el Gobierno dejará íntegra á las Cortes esas graves cuestiones económicas, ó *El Correo*, manifestando que el ministro de Hacienda obra en cumplimiento de sus compromisos libre-cambistas y que el Gobierno está obligado á plantear la base 5.ª de la reforma arancelaria? Juzámenlo nuestros lectores. Y no hemos de decir una palabra más sobre el particular, como tampoco sobre el carácter que el Sr. Balaguer ha dado á la cuestión y el que le dan nuestros colegas, no solo catalanes sino de diferentes provincias. La carta á nuestro director revela perfectamente la actitud y los propósitos de aquel respetable hombre público, y todo cuanto en contrario se diga carece por completo de exactitud y de fundamento.

Ahora lean nuestros suscritores. Dice nuestro estimado colega la *Crónica de Cataluña*, antiguo é ilustrado órgano del partido constitucional:

«Comprendemos que el carácter especial de *La Iberia*, la circunstancia de haber sido director del apreciable colega D. Práxedes Mateo Sagasta y la circunstancia de verse en él el órgano más genuino del señor presidente del Consejo de ministros, le impongan suma circunspección y que, á ella obedeciendo, haya escrito el suelto que aparece en el número del 14; pero á su vez comprenderá el colega que los constitucionales catalanes nos colocamos respetuamente al lado del Sr. Balaguer y en abierta oposición con el Sr. Camacho.

¿Por qué? A esto nosotros contestamos: que si el Sr. Camacho no ha tenido la intención de lastimar la susceptibilidad de nadie, en cambio los hechos parecen demostrar lo contrario, pues muchos de sus actos revelan que sus predilecciones están al lado de los libre-cambistas, y que mientras éstos quedan contentos, lo demás poco le importa.

A pesar de reconocer, como antes hemos reconocido, los deberes que su posición especial inspira á *La Iberia*, hemos de confesar que, en efecto, su suelto podrá contentar á los amigos del señor Camacho, pero en cambio, ha de aumentar el disgusto que sentimos cuantos defendemos la causa de la protección, y, en particular, el de los constitucionales de las provincias productoras, porque vemos que un señor ministro, con su falta de tacto, está dando lugar á que aumente la agitación producida por los temores que inspira la cuestión económica, agitación que fácilmente hubiera podido contenerse si el Sr. Camacho no hubiera añadido leña al fuego. ¿No es de lamentar que, no habiendo el Gobierno tomado ninguna resolución concreta en tan debatido asunto, haya quien le comprometa?»

*La Crónica Mercantil* de Valladolid publica un artículo, del que tomamos los siguientes párrafos: «La cuestión suscitada entre los Sres. Balaguer y Camacho afecta al fondo de otra bastante esencial aun cuando se la ha considerado producida por la forma que hace referencia á los decretos publicados por la *Gaceta* de Madrid, en los cuales se admitían las dimisiones presentadas por varios vocales de la Junta de Aranceles y Valoraciones.

El diputado catalán conoce perfectamente el país en donde vive; ha estudiado las necesidades que es preciso satisfacer; comprende las aspiraciones á que tienden los esfuerzos de la producción nacional; considera que no podemos menoscabar respetables intereses; y se apresta á declarar cruda guerra, á oponer sus esfuerzos á innovaciones que han de dejar sentir funestas consecuencias matando, ó cuando menos contrariando, las manifestaciones del trabajo, única protección que formulan los que aspiran á la satisfacción de sus necesidades por medios lícitos y siguiendo el ejemplo que dan otras naciones.

Propónese el señor ministro de Hacienda traducir en hecho las ideas de la escuela económica á que está afiliado, y los que hacen coro con él piden en nombre de la ley la reforma de nuestros aranceles sin que se paren á considerar si estamos en disposición de otorgar á otras naciones lo que no podemos, prescindiendo de la circunstancia que supone el hacérsenos negado lo que de ellas solicitamos.

Por eso la actitud del Sr. Balaguer cuenta con simpatías entre los productores, y aun estas serán mayores cuando se aperceban de los efectos que ha de acarrear la reforma que está en proyecto.

Proteccionistas decididos no desdeñaremos la reforma de aranceles siempre que previamente concedan los gobiernos á los productores españoles, lo que Francia, Inglaterra y otras potencias otorgan á los suyos, pero lucharemos para que España lo que desean las demás naciones, lo reclame el provecho propio y en segundo término el ageno siempre que este último no contrarie al primero.»

De *El Diario de Zaragoza*, que ha publicado dos notables artículos sobre el proteccionismo, transcribimos los siguientes párrafos:

«Comunmente se cometen dos graves errores al discutir sobre el tema que motiva estos artículos. Es uno de ellos el suponer que solo son proteccionistas los que representan intereses industriales de Cataluña, y el otro es enlazar de tal modo la idea política con la económica que los que en él incurren, no conciben un liberal que no sea furiendo libre-cambista.

Hoy que, por la reunión habida en Barcelona y por las dimisiones de los vocales proteccionistas de la junta arancelaria, vuelve á agitarse la opinion sobre tan importante materia, parecemos que no se halla fuera de oportunidad apuntar estas ligeras reflexiones.

Si esos países donde, ó por los adelantos del cultivo, ó por la fertilidad del suelo, ó por la baratura del trabajo manual, ó por la aplicación de España máquinas, viniesen con sus productos á España con sin traba de ninguna especie y compitiesen con los nuestros abaratando su precio hasta un extremo en que el agricultor no obtuviera el fruto de su sudor ¿qué sucedería? No basta dar el pan barato, sino medios con que adquirirlo: al que nada tiene el precio más ínfimo es exorbitante.

No se crea que hablamos de una eventualidad solo hipotética. Tal como se halla aquí la agricultura agobiada en parte por los impuestos, en parte por la usura y principalmente por la escasez de brazos, apenas si el labrador obtiene más que la remuneración de su trabajo personal. Excepto el vino, todos los demás productos á los precios que son corrientes desde hace algunos años no dan siquiera el interés del capital que se invierte en su cultivo. Abaratados aún más consumiéndolos del extranjero y la consecuencia que ántes hemos apuntado no es dudosa.

Véase, pues, como el proteccionismo no se refiere solo á la industria, y véase como la protección no solo interesa á Cataluña, sino á toda España.

Del mismo modo y por una falsa interpretación de la palabra *libertad* se pretende enlazar estrechamente con el libre-cambio, de modo que al obtener el poder un gobierno que se llama liberal ya se cree obligado á abrir por completo nuestras fronteras. Un hombre político, sin embargo, el señor Balaguer que representa el elemento más avanzado entre los fusionistas, se ha atrevido á romper con esta preocupación: sin abdicar de sus ideas, escosamente liberales para un partido que de monárquico bisona, dice en alta voz que «es proteccionista porque es español, y que si fuera inglés sería libre-cambista porque lo que realmente desea es el desarrollo de la producción nacional.»

¿Por qué no habían de imitar su conducta tantos hombres públicos que prefieren sus ideales al bien del país?

Por eso nosotros, siendo como son dos cosas completamente distintas la política y el fomento de la producción nacional, deseáramos que todos nuestros hombres públicos antes que políticos fueran españoles.

Basta, pues de continuar sería interminable nuestro trabajo.

Ya no habla sólo Cataluña; hablan también en el mismo sentido Castilla y Aragón.

MOVIMIENTO POLITICO.

Si no estuviera tan claro como la luz del día, que el artículo de fondo publicado anoche en *El Tiempo* con el título de «Trabajos de zapa», es producto de esa situación psicológica especial, causada en los periódicos conservadores por el cambio de Gobierno verificado el 8 de Febrero, daríamos mayor importancia y nos ocuparíamos de él con más detenimiento.

Pero siendo así que le consideramos como manifestación del delirio que domina al colega, nos limitaremos á hacerle observar una cosa, y es, que cuando nosotros nos hallábamos combatiendo la conducta política del Gobierno presidido por el Sr. Cánovas, decíamos una y mil veces que su continuación en el poder era un peligro para determinadas y altísimas instituciones, pero jamás dejó estampadas nuestra pluma en el papel frases ni palabras que encerrasen el concepto de que aquel partido hacia traición á cosas y personas colocadas en elevados lugares.

Así pues, y dado que nosotros no lo hicimos, debemos protestar y protestamos enérgica é hidalgamente contra las emboscadas retenciones del artículo de *El Tiempo*, á quien aconsejamos que procure ser más cauto, aun cuando solo sea en consideración á los respetos que merece lo que está fuera del alcance de la discusión y de la controversia.

Y basta por hoy.

De *El Estandarte*:

«Decididamente el tiempo no favorece á los fusionistas. Desde que son gobierno, no cesa de llover y el estado de la atmósfera nos amenaza cada día un nuevo diluvio. ¡Qué desgraciados son! Ahora que podían pasar en la Castellana y el Retiro sus personas, el tiempo se empeña en aguarles la diversión y en no dejarles lucirse.

Para cuando venga el buen tiempo, acaso ya no estarán en estado de concurrir á los paseos aristocráticos y tendrán que volver á los jardincillos del Campo del Moro, de la Cuesta de la Vega, ó al paseo de los Melancólicos.»

El *Estandarte* y sus amigos lo ven todo negro desde que se han mudado a la plaza de Alfilados. Es natural.

Dice *El Tiempo*:

«A fin de que se resuelvan pronto y acertadamente cuantos asuntos se refieren al cementerio del Este, el Sr. Abascal ha dispuesto que se reúna con algunos individuos más la comisión de cementerios.

Nos parece muy bien. Cuando no alcanza un cañonazo, se disparan dos.»

Y se dispararán todos los que sean necesarios para abrir brecha en el muro levantado por los conservadores á fin de que se atrincherasen y defendiesen detrás de él intereses contrarios á los del pueblo de Madrid y más poderosos que éstos. Una pregunta: si tan bien le parece á *El Tiempo* la disposición del Sr. Abascal, ¿por qué no apuntó la idea á su amigo el señor marqués de Torneros?

No es exacto, aunque lo dice *El Imparcial*, que *La Mañana* haya declarado que «el Sr. Balaguer no es proteccionista en absoluto.» Lo que ha dicho *La Mañana* es lo que dicen todas las asociaciones, todos los diputados, todos los escritores que defienden hoy las teorías proteccionistas, lo que el mismo *Imparcial* publica en otro lugar de su número, á saber:

«Respecto á las opiniones del Sr. Balaguer y de *La Mañana*, bien conocidas son. Nunca han sido prohibicionistas; nunca se han declarado furibundos proteccionistas; pero constantemente han defendido la protección justa, conveniente y equitativa, que es la que piden y reclaman los centros productores.»

Más claro, el Sr. Balaguer es y somos nosotros proteccionistas, tal y como son los proteccionistas; no tal y como los pintan los libre-cambistas y como quieren que sean para levantar contra ellos el espíritu moderno.

Dice *El Tiempo* muy serio que el handlerismo aumenta en la Mancha. Y añade, más serio todavía, que eso son efectos del sistema represivo. ¡Qué grandes partidarios del sistema represivo debieron ser los amigos de *El Tiempo*, que presenciaron las heroicidades de los Farrucos, Castrolas, Juanillones, etc., etc.!

Ya conviene *El Imparcial* en que las cuestiones económicas no se resuelven por el criterio político y en que sin abdicar sus ideas políticas, el Sr. Balaguer puede muy bien defender teorías proteccionistas.

Reconoce además *El Imparcial*, como no puede menos de reconocerse discutiendo de buena fé, que entre los republicanos de los Estados Unidos los hay libre-cambistas y proteccionistas; lo mismo que entre los conservadores alemanes.

Lo particular del caso es, que como *El Imparcial* opinan la mayoría de los libre-cambistas ilustrados, y sin embargo unos y otros dan lugar á que tome cuerpo la opinion contraria defendiendo el libre-cambio á nombre de la libertad política y llamando reaccionarios á los proteccionistas.

Así se extravía la opinion y pasa entre los que no conocen las cuestiones económicas como verdad inconcusa, lo que no es más que un medio de que se valen los partidarios del libre-cambio para hacerle simpático á los pueblos modernos que son esencialmente liberales.

Recuerda *La Epoca* las palabras del Sr. Sagasta cuando presentó la dimisión del Gobierno que presidia por haberse equivocado. Digno de recordarse es aquel hecho, en el que dió el Sr. Sagasta un gran ejemplo de moralidad política. Pues está segura *La Epoca* de que el Sr. Sagasta, colocado en idénticas condiciones, hará siempre lo que hizo en la ocasión que *La Epoca* recuerda. Pero lo que hará el Sr. Sagasta es creer que se ha equivocado porque lo digan los periódicos conservadores.

Dice *El Tiempo* que los constitucionales hemos agotado el verbo patear. Y sin embargo, leyendo *El Tiempo* y los demás periódicos conservadores, se convence de lo contrario cualquier cristiano. Porque usan del pateo de una manera asombrosa. Y eso que ahora empieza.

Anoche recibió el Sr. Balaguer el siguiente telegrama:

«BARCELONA 21.—Reunidos en banquete proteccionista los vocales de las juntas directivas consultiva, y otros socios del Instituto de fomento del trabajo nacional, los oradores de la manifestación del día 4, y los representantes de toda la prensa diaria de Barcelona, envían á Vd. el más cordial saludo, y le ofrecen su adhesión felicitándole por su actitud digna y patriótica en el conflicto suscitado con motivo de las cuestiones arancelarias. El presidente del Instituto,

Ferrer.»

JOLÓ.

Dada la importancia que tiene la muerte del sultan del archipiélago de Joló, creemos de oportunidad publicar la capitulación firmada por el sultan Datto y por el general Moriones, que comprenden entre otros, los siguientes artículos:

«1.º Declaramos indiscutible la soberanía de España en todo el archipiélago de Joló y sus dependencias, y como consecuencia natural de esta

hecho, nos constituimos súbditos leales de S. M. el rey D. Alfonso XII y de sus sucesores en el poder.

3.º El Gobierno español me concederá un sueldo de 2.400 pesos para el heredero de la sultana. Batio Barandín, y 600 pesos a cada uno de los Lato Padno, Datto Rad Malant Naracid, Paduca Datto Malne Bendarasa Anusara Pula, que son de mi consejo, y a fin de resarcirlos de algún modo las pérdidas que han sufrido.

3.º España tiene el derecho de ocupar los puntos que le convenga en el archipiélago de Joló y sus dependencias, respetando los pueblos, familias, propiedades, y en caso de expropiación forzosa por conveniencia general, se indemnizará según tasación.

4.º Se me facultará para cobrar derechos a los comerciantes y buques extranjeros que trafiquen en puntos no ocupados por establecimientos del gobierno.

5.º Se me concederá comunicar directamente con el capitán general, siempre que tenga quejas del gobernador ó de alguno de los comandantes de los buques.

6.º Se me autorizará para expedir licencias de armas portátiles de fuego, cargadas por la boca, a los joloanos que lo soliciten, previa la presentación de dos testigos de reconocida honradez, que garanticen su buen uso, así en tierra como en las embarcaciones.

7.º Se me autorizará para expedir pasaporte a las embarcaciones joloanas; pero cuando estas hayan de salir de Joló, se presentarán antes al gobernador.

8.º Procuraremos que los piratas y malhechores desistan de sus malas inclinaciones y, en caso de no poder evitarlo, daremos aviso al gobernador de Joló para que tome sus medidas, auxiliándole en la persecución de aquellos.

9.º Se nos permitirá el libre ejercicio de nuestra religión y de nuestras costumbres: los misioneros católicos tendrán libertad para visitar y residir en cualquier punto de Joló y sus dependencias.

10. Nos obligamos a entregar los criminales y delinquentes cristianos, así como nos devolverán los moros que se encuentren en el mismo caso.

11. Joló y sus dependencias arbolarán la bandera española en sus pueblos y embarcaciones.

EXTRANJERO.

Los periódicos de Berlín y Viena anunciaron con insistencia que Alejandro III vendría a Berlín con objeto de asistir a la gran revista que debe tener lugar a fines del corriente, y que con este motivo se verificaría una entrevista entre los tres emperadores. La noticia estaba siendo objeto de muchos comentarios; pero la prensa oficiosa de San Petersburgo ha venido a desmentir la referida noticia. Parece que el czar, cuando el príncipe heredero de Alemania estuvo en la capital de Rusia para asistir a los funerales de Alejandro II, hubo de decirle que tenía grandes deseos de hacer una visita al emperador Guillermo, y de estas frases ha debido tener origen el rumor antes mencionado. El estado actual del imperio ruso no permite creer que por ahora verifique su soberano ningún viaje al extranjero.

Dícese que el general Loris de Melikoff hará dimisión dentro de pocos días del alto cargo que ejerce. En los sótanos del palacio de Justicia, donde estaban presos los asesinos del czar, han sido sorprendidos 20 revolucionarios. Otros muchos lograron escaparse después de haber hecho una enérgica resistencia. Se les han cogido 20 libras de dinamita.

Mr. Parnell ha atacado rudamente en el Parlamento el proyecto de reformas a la ley agraria. Manifiesta al auditorio que la expresada ley podría dar por resultado el que la Irlanda quedase des poblada.

El bill no debe aprobarse sino se suprime la cláusula sobre inmigración y sino se fija hasta qué punto y en qué forma deben tener derecho los propietarios a reclamar a los colonos los arrendamientos atrasados.

No está lejano el tiempo, dijo, el día en que la Irlanda pueda tener un gobierno emanado de su soberanía.

Leyó una carta de M. Cowen, diciendo que el bill serviría únicamente para dar trabajo a los abogados.

M. Dillon declaró, que a menos de no practicar algunos cambios radicales, los diputados irlandeses se dividirían con energía al proyecto de reformas. No cree que el referido proyecto puede ser votado, y aconseja a los colonos que persistan en la agitación.

Han sido arrestados tres individuos de la Liga agraria.

DESPACHOS.

AGENCIA FABRA.

LISBOA 20.—Continúa la polémica entre los periódicos monárquicos y republicanos sobre la cuestión de la Unión Ibérica.

Ha producido cierta sensación el artículo titulado República y Teoría, suscrito por el doctor Teófilo Broga, presidente del centro federal de Lisboa.

TUNEZ 21.—El cónsul de Francia en esta ciudad, Sr. Houston, dirigió ayer una carta al bey.

Dícese en ella que S. A. y su primer ministro Musthafa-Baja serán los únicos responsables de las consecuencias, si se llega a derramar una sola gota de sangre francesa ó extranjera.

ARGEL 21.—Continúa la concentración de tropas francesas sobre la frontera tunecina.

Corre el rumor de que mañana empezará la campaña contra los krumirs.

VIENA 21.—Se asegura que el representante de Francia gestiona activamente en Constantinopla para conseguir de la Puerta que dé un decreto destituyendo al actual bey de Tunez.

Se indica como sucesor más probable a Keredi-

me-Baja, ministro que ha sido varias veces del sultán.

Se cree que la cuestión de los krumirs se resolverá pronto sin perjuicio de ninguna de las partes europeas.

OPORTO 21.—El corresponsal del Diario de Oporto, dice que algunos periódicos hablan de diferentes soluciones sobre la cuestión del tratado relativo a la bahía de Lorenzo Marquez.

Añade que no mira, si los proyectos enviados al gobierno, son verdaderos ó falsos pero que es prematuro hacer oposiciones sobre el resultado que tendrá dicho asunto.

El corresponsal indicado recibe, según se dice, sus inspiraciones en los centros oficiales.

PARIS 21 (12-30 L).—Apertura de la Bolsa de hoy:

3 por 100 interior español, 20 1/2. Idem exterior, 21 3/4.

CONSTANTINOPLA 21.—La nota colectiva de los embajadores de las grandes potencias, entregada a la Puerta, es casi idéntica a la que los representantes de Atenas presentaron al gobierno helénico.

En ella se notifica oficialmente el nuevo tratado de límites entre Grecia y Turquía.

VIENA 21.—Se confirma la noticia de haber sido cogidos varios nihilistas en Kieff así como la imprenta clandestina en la cual se habían hecho las proclamas incendiarias publicadas recientemente en aquella ciudad.

PARIS 21.—Han llegado a esta capital los señores Luzzati y Simonelli, delegados de Italia en la conferencia monetaria reunida en esta capital.

Ayer, bajo la presidencia del ministro de Comercio se reunió el consejo superior de agricultura é industria, tratando de las modificaciones que se deben introducir en los aranceles generales de aduanas.

Según los partes recibidos en el ministerio de la Guerra, las operaciones militares contra los krumirs empezarán de un momento a otro.

Hasta ahora no se tiene noticia de ningún encuentro con el enemigo.

TOLON 21.—La escuadra volante francesa, surta en este puerto, se hará a la mar el lunes próximo para verificar un nuevo período de instrucción.

Tiene la orden de dirigirse a las aguas de la Argelia.

PARIS 21.—El periódico de Enrique Rochefort, El Intransigente, repite hoy que el comité ejecutivo nihilista de San Petersburgo, acaba de dar un manifiesto anunciando la próxima muerte de Alejandro III.

Promulgada la ley votada por las Cámaras francesas sobre los aranceles de aduanas, se van a entablar negociaciones para la celebración de nuevos tratados de comercio con España, Inglaterra, Italia, Austria, Holanda, Suiza, Portugal, Suecia y Bélgica, y probablemente se intentará lo mismo respecto a los Estados-Unidos de América.

PARIS 21.—Bolsa:

Fondos franceses, 3 por 100, 83'05. 3 por 100, 42'04.

Fondos españoles, 3 por 100 exterior, 21 1/2. Idem interior, 20.

Deuda amortizable exterior, 42. Obligaciones de Cuba, 483'75.

Consolidados ingleses, 100 1/4'16. Ultima hora: 3 por 100 interior, 20 7/16. Idem exterior, 21 3/4.

Deuda amortizable exterior, 42 3/8. Obligaciones de Cuba, 483'75.

LISBOA 21.—El rey ha recibido hoy al señor Graindie, ministro de Bélgica en esta capital.

TUNEZ 21.—Con motivo de las gestiones del cónsul de Francia en esta ciudad, Sr. Houston, el gobierno tunecino ha prevenido a la población indígena que serán castigados con la pena de muerte los factos de cualquiera agresión contra los europeos.

ROMA 21.—El ministro de España en esta corte, Sr. Mazo, ha presentado hoy al rey sus cartas credenciales acreditándole como tal ministro.

Un despacho de Túnez desmiente que la sociedad Rubruttius se haya encargado de transportar tropas tunecinas.

LISBOA 21.—El periódico oficial publicará mañana un real decreto suspendiendo la nueva ley de impuesto sobre la renta, a fin de que las cuotas sean fijadas por las comisarías repartidoras, y disponiendo que la misma ley quede en vigor desde 1.º de Julio de 1881 sobre todas las rentas de capitales, incluidas las de la deuda pública interior y sobre los sueldos de los empleados públicos.

El mismo decreto dice que el gobierno propondrá a las Cortes, en el mes de Junio próximo, el reemplazo de la parte del impuesto suspendido, por otras adicionales sobre las contribuciones ya existentes, a fin de aumentar el presupuesto de ingresos.

OFICIAL.

HACIENDA.—Real orden fijando la escala de precios y clasificación de las cedulas personales que han de expedirse en el próximo año económico.

GOBERNACION.—Real orden resolviendo el recurso de alzada interpuesto por el alcalde de Labajos contra una providencia del gobernador de Segovia acerca de la aprobación de las cuentas municipales de 1873 a 1876.

FOMENTO.—Real orden autorizando a D. Alejandro Dentech y compañía para construir un muelle en la Cantera, cerca del puerto de Alicante.

Otra autorizando a D. Salvador Vinlegra para la construcción de un muelle saliente de atraque en la playa de Puntales de la bahía de Cadiz.

Otra concediendo autorización a los Sres. Tijero y Cordero para la desecación y aprovechamiento de una marisma sita a orillas de la ría del Astillero (Santander).

Otra dando gracias a los ingenieros y ayudantes que presentaron el 1.º del actual el proyecto de la sección de Lérida a Tremp del ferro-carril de dicha ciudad a la frontera francesa.

Reales órdenes concediendo subvenciones para la construcción de escuelas de niños y niñas a los ayuntamientos de Perales (Teruel), Jan arite de Litera (Huesca), La Guardia (Toledo) y Talavera (Cáceres).

Real orden dando por caducada la concesión hecha a D. Alejandro M. de Meñaca para construir un balneario en la playa de Algorta (Vizcaya).

ULTRAMAR.—Continuación de las ordenanzas de Aduanas para las islas de Puerto-Rico.

NOTICIAS.

En la noche del día 19 de los corrientes se reunió en el local de Escuelas Públicas, callejon de San Marcos num. 1.º principal, el comité constitucional-liberal del distrito de Buenavista, para la elección de candidatos que han de representar al partido en la próxima lucha electoral.

El primer acuerdo fué designar para este puesto a su presidente D. Juan Casuso, que en días de desgracia supo dar su nombre para luchas electorales, y que por su consecuencia de siempre tenía conquistado un lugar preterente en opinión del comité, pero atendiendo a los ruegos del Sr. Casuso y a las observaciones que expresó, se prescindió de su nombre, a condición de que constase el deseo de la reunión en el libro de actas del comité, y se pasó al

nombre de una comisión nominadora que interpretaría el verdadero sentido de la opinión del partido, propuesta para tales, como y oportunamente fuere necesario a los Sres. D. Gregorio Zabala y D. Jacinto J. Alvarez Capra, cuyos nombres fueron acogidos y aclamados con verdadero entusiasmo por la numerosa concurrencia, en donde estaban representadas las fuerzas vivas del distrito.

El comité constitucional liberal de Buenavista, en su reunión de la noche del 19, ha designado a los Sres. D. Juan de Casuso, D. Arturo Martín Davila y D. Benito Zozaya para vocales del comité provincial de Madrid.

El día 19 se celebró en París la primera conferencia monetaria presidida por el ministro de Hacienda de Francia, el que se manifestó defensor del bimetalismo internacional que puede establecer la regularidad monetaria en todas las naciones.

Los puntos que han sido objeto de discusión fueron los siguientes:

1.º Si el oro que existe en el mundo, transformado en moneda, sería suficiente para todas las transacciones del género humano.

2.º Si dada la necesidad de otro tipo monetario es posible establecerlo sin fijar una relación legal entre uno y otro.

3.º Si la moneda debe considerarse eliminada de la ley de la oferta y de la demanda a que están sujetas las mercancías.

4.º Si la relación de valor establecida entre el oro y la plata amonedados puede resentirse de la mayor ó menor producción de los criaderos de uno de estos metales.

5.º Si esta producción aparece más uniforme, cuando por períodos se examina separadamente la extracción de uno ú otro de estos metales, oro y plata, ó cuando se reúnen las dos producciones.

6.º Si, admitida la necesidad de otro tipo monetario que el oro, es posible establecer uno más económico que el de plata.

7.º Si cuando se ha limitado la acuñación a un metal puede seguirse diciendo que de ese metal se hace moneda.

8.º Si la primera: cualidad de una moneda no es la de poseer fuerza liberatoria limitada.

9.º Si habiéndose interrumpido la acuñación de uno de los dos metales preciosos, es posible determinar lo que vale uno de los dos para el uso exclusivo de la moneda, y relativamente lo que vale el oro.

10. Si dada la necesidad de una relación legal, debe ésta fijarse de uno a 15 1/2 como en la ley francesa, de uno a 16, como en América, ó en otra proporción que se establezca.

11. Si el cambio entre la moneda de oro y la de plata ó vice-versa, podrá efectuarse siempre, en igualdad de circunstancias, entre países que tengan el doble tipo, cuando la acuñación, tanto en el oro como en la plata, no sea ilimitada.

12. Si los Estados de la unión latina, a los cuales ya están adheridos España y Rumania, agregando la Alemania y los Estados-Unidos de América, no serán bastantes, aun sin Inglaterra, para conjurar las crisis monetarias que afectan en este momento al mundo entero.

13. Si el sistema del bimetalismo ó del monometalismo debe prevalecer, ó si conviene continuar en la situación actual.

Se designó por los delegados de cada gobierno un comisario, para formar comisiones de quince individuos, quienes emitirán el dictamen objeto de los debates.

La dirección general de la Deuda pública anuncia que, existiendo en la tesorería de estas oficinas un considerable número de valores de la deuda pública, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y otros conceptos, por no haberse recogido cuando se hicieron los oportunos llamamientos al efecto, esta dirección general ha dispuesto que, en lugar de los viernes y sábados señalados anteriormente, se entreguen por dicha tesorería todos los días no feriados, y espera que los interesados acudirán desde luego a recoger los valores que les pertenecan.

No es cierto, como aseguran algunos colegas, que anteayer celebrase una entrevista el Sr. Balaguer con el señor presidente del Consejo.

Ha regresado a Madrid ayer tarde, conferenciando con el presidente del Consejo de ministros, el señor duque de la Torre.

También conferenció con el Sr. Sagasta el señor Romero Ortiz.

En el ministerio de la Gobernacion se recibió ayer el siguiente telegrama:

SEVILLA 21 (11'55 m.).—Ha cedido algo el temporal de lluvias y se ha contenido el Guadalquivir, anunciándose algún descenso en sus aguas. Algunas calles de la población continúan inundadas y es probable que hoy mismo puedan abrirse los basillos para empezar el desagüe.

La casa de los Sres. M. Calvo y compañía, de la Habana, ha telegrafiado a su banquero en Málaga para que entregue al presidente de la diputación provincial 4.000 pesos fuertes con destino al socorro de las familias de las víctimas de la inundación, cuya cantidad ha recibido ya dicho presidente.

La actividad desplegada por el alcalde de Madrid Sr. Abascal a fin de que en breve tiempo queden arregladas las carreteras próximas a esta capital, se estrecha ante la tenacidad de las lluvias.

Calculanse en 3.000 los wagones de piedra que se necesitan para arreglar los caminos, y por la razón anteriormente expuesta, puede comprenderse la imposibilidad que hay para los transportes.

En la actualidad se trabaja un cinco carreteras y en el paseo de Trágueros; pero si continúan las lluvias se hará precisa la suspensión de los trabajos.

Por consiguiente, los colegas que censuran en este asunto al Sr. Abascal, pueden hacerse cargo de lo difícil de las circunstancias.

El correo extranjero recibido ayer, anuncia la muerte del rey Juan de Abisinia.

Nació en 1835 en la ciudad de Demba y subió al trono el 4 de Junio de 1871. Era el primer rey de Abisinia que, lejos de perseguir a los extranjeros, había procurado llevar a su país las costumbres y hasta los trajes europeos, y que había entrado en relaciones con muchas cortes de Europa.

Procedente de las administraciones económicas de Murcia y Albacete, ingresaron ayer en la casa de Moneda de Madrid 28.866 pesetas en monedas de cobre del sistema antiguo.

Hoy ingresará en dicho establecimiento una gruesa cantidad en la misma clase de moneda, procedente de otras varias administraciones económicas.

Ayer tarde tuvo la desgracia un carpintero que estaba trabajando en una obra en Montealeón, de

caerse del andamio, ocasionándose graves contusiones y heridas, que por su vida en inminente peligro.

En el ministerio de la Gobernacion se recibió anoche el siguiente telegrama:

GRANADA 21 (9'15 m.).—El gobernador al ministro de la Gobernacion.—Según telegrama del alcalde de Alubrebá, anoche hubo otra gran avenida del río Guadalifeo, ocasionando nuevos desperfectos y considerables perjuicios. Están incomunicados con Motril, y han tenido que suspender los trabajos de desviación del río por no permitir las aguas que se continúan.

Se han apurado todos los recursos para contener las ruinas de aquella desgraciada población, presa hoy de un pánico general.

Reclama el alcalde un ingeniero, cuya salida ha dispuesto inmediatamente.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado a 21'80 a fin de mes, y 21'90 al próximo, dinero. No se hicieron operaciones al contado.

Ayer tarde entraron ladrones en la casa número 1 de la calle de la Encarnación, durante la ausencia de sus dueños, y se llevaron los colchones y algunas ropas.

Anoche fué detenido en la calle de la Lechuga un joven de oficio relojero, por estar de unos pendientes de oro que le dió a vender una mujer y se había quedado con su importe sin dar cuenta de él a su dueña.

De acuerdo con el consejo de Estado, ha sido confirmada la suspensión del ayuntamiento de Bailen.

En la primera quincena del mes corriente se han reconocido por la dependencia del laboratorio químico municipal 78.536 kilogramos de carne de cerdo, de jamones y embutidos que venían con destino al mercado de los Mostenses, habiéndose encontrado en 57 jamones, procedentes de varias noridas de Orense, Lugo y Oviado, señales evidentes de la enfermedad conocida por el nombre de ténia, razón por la cual han sido quemados.

Por falta de número no pudo celebrarse ayer sesión en el ayuntamiento de Madrid, la junta de asociados.

Se verificará el jueves próximo.

Ayer empezaron las obras para sustituir por adorno el afirmado sistema Mac-Adam de la calle de Trágueros.

La entrada en la Exposición de Bellas Artes será gratis los sábados, domingos y días feriados; en los demás costará una peseta.

En los viernes, considerados días de moda, costará dos pesetas la entrada.

Deseando el ministro de Fomento que algunos de los ejemplares notables por su encuadernación y antigüedad que posee la Biblioteca Nacional figuren en la Exposición de objetos de arte decorativo español y portugués desde los tiempos más remotos hasta fines del siglo XIII, que en el mes de Mayo próximo ha de tener lugar en Londres en el local del Museo de South Kensington, ha nombrado una comisión compuesta del conde de Valencia de D. Juan, presidente; marqués de Aguilar, de D. Mariano Díaz del Moral, de D. Paulino Saviron y de D. Manuel Remon Zarco del Valle, la cual, de acuerdo con el jefe de la Biblioteca Nacional, designará los objetos que más convenga remitir al citado certamen.

Habiendo concedido S. M. permiso para que figuren en la referida Exposición de objetos algunos de los notables ejemplares que posee la mayoría mayor y la intendencia general de la real casa y patrimonio, la referida comisión se hará cargo de los que sean designados, con el fin de remitirlos a Londres en el plazo más breve.

En una taberna de la calle de la Alcazavilla, de Málaga, entró noche pasadas un individuo, y después de beber hasta nonese ebrio, trabó disputa con el dueño del establecimiento, sacó una navaja, le asestó una puñalada en el pecho, y volviendo en seguida el arma contra sí mismo, se inflirió una tremenda herida en el cuello de cuyas resultas murió a los pocos instantes.

Cerca de San Francisco (California) acaba de ser cortado el árbol más viejo de la tierra, según cuentan las crónicas.

Había llegado a la respetable edad de 4.840 años.

Dos individuos apostaron anteayer una crecida cantidad en metálico en beneficio del que recorriera antes un trayecto de dos leguas. El que llegó primero a la fuente de la Cibele, término de la distancia señalada, fué acometido de un fuerte vomito de sangre, que hizo necesaria su traslación a la casa de socorro del distrito.

Según telegrama de Ciudad-Real, al ingeniero jefe de las minas de Horcajo se le dirigió un anónimo exigiéndole depositara 3.000 duros en cierto barranco de la sierra de Alandia, y que fueran llevados por un hombre que, como distintivo, ostentara un lazo blanco en el sombrero.

Tomadas las disposiciones convenientes por el capitán de la Guardia civil Sr. Samper, ha sido capturado Domingo Antonio Rodríguez, operario de dichas minas, que se presentó armado de escopeta en el indicado sitio, siendo puesto a disposición del juzgado de Almodóvar.

Anteanoche, entre diez y media y once, el sereno que vigila por la ronda de Atocha halló un hombre tendido en el suelo, con una profunda herida en el cuello y dando muy pocas señales de vida. Casualmente pasaban por allí dos mozos de la estación del Mediodía, quienes ayudaron al sereno y condujeron al herido a la casa de socorro del distrito, sita en la calle de la Caleza.

El desconocido encontraba en un estado nervioso de completa excitación, y la herida hecha al parecer con una navaja de afeitar, media 24 centímetros de longitud. Verificada la cura de primera intención por el médico de guardia, Sr. Hidalgo, fué trasladado al hospital General en grave estado.

El czar estuvo vacilando largo tiempo antes de firmar la sentencia de muerte de los nihilistas últimamente ejecutados. Por último, pidió dos días de término, y los empleó en despedir a la mayor parte de la servidumbre de palacio, generales, consejeros, damas de honor, chambelanes, etc. Luego firmó la sentencia.

Sin duda temía que la mano misteriosa de los siervos que ponían bajo la almohada de su cama las misivas de los nihilistas, se levantase a ejecutar actos más energicos contra él.

El último número del Daily News publica la carta de su corresponsal en San Petersburgo, con referencia a la cual anunció el telegrafo la decisión del czar Alejandro III, de convocar una Asamblea electiva en aquella capital.

Según dicha carta, este pensamiento fué ya sometido por el ministro del Interior general Loris Melikoff al czar Alejandro II, quien lo aprobó y hasta firmó el decreto de convocatoria en la mañana del mismo día en que fué asesinado.

Su trágica muerte no hizo desistir a Melikoff, y a instancia de este reunió hace pocos días el emperador al Consejo de ministros para enterarle del proyecto del ministro del Interior y oír su opinión.

Dicho proyecto propone la reunión de una llamada Comisión de relación (nombre sin duda adoptado para no excitar demasiado los deseos de los innovadores), a fin de consultarla sobre la situación política de Rusia y las reformas que deben introducirse para mejorarla. La Asamblea será elegida por todas las clases sociales, teniendo en ella representación la nobleza, las ciudades y los pueblos rurales.

La discusión, en el seno del Consejo, fué muy animada, defendiendo con gran energía Melikoff la necesidad de la reforma, y aprobándose, al fin, el proyecto, según anunció el telegrafo.

La Asamblea, a lo que nos parece, tendrá gran analogía por la manera de ser convocada con los Estados generales reunidos en Francia en 1789.

La fortuna particular del difunto Alejandro II venía a ser de 300.000.000 de pesetas, cifra explicable, atendiendo a que el czar ruso es siempre propietario de las minas de oro del Ural y de la Siberia.

El emperador Francisco José ha dado las oportunas órdenes para la construcción en Godela de un palacio destinado al archiduque Rodolfo y a la princesa Estefanía.

Tenemos entendido que los dos testigos de la princesa Estefanía en su matrimonio con el archiduque Rodolfo serán el conde de Flandes y el ministro de Relaciones extranjeras de Bélgica monsieur Frère.

BOLEA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 21.

ÚLTIMOS PRECIOS.

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, VALORES DE CRÉDITO, and various financial instruments like Carreteras Abril, Id. de Agosto, Id. de Marzo, etc. with corresponding prices.

Londres, a 90 días fecha, 48,15. París, a ocho días vista, 5,05.

Bolsin.—A las cuatro: 3 por 100 al contado 21,75. Fin de mes, 21'80. Fin próximo, 00'00.

CULTOS.

SANTOS DE MAY.—San Sotero y San Caye, papas y mártires.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia del Carmen Calzado.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés, ó la Piedad en San Millan.

FUNCIONES PARA HOY.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—T. 3.º impar.—El Gran Galeotto.—El oro y el moro.

ZARZUELA.—A las 9.—T. par.—El rosal de la belleza.—Nuevos y extraordinarios trabajos por miss Zaco.

APOLO.—A las 9.—T. 1.º par.—A beneficio del público.—La Marsellesa.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—T. 2.º.—La vedova de no cammette.—El forzador.

VARIETADES.—A las 9.—Las tres palmaritas.—Bueno como el pan.—Cosas del día.

LARA.—A las 9.—T. 2.º.—Denda de sangre.—No la has y no la temas.—Palabra de honor.

ALHAMBRA.—A las 9.—Juan Perez.—Artistas para la Alhambra.

MARTIN.—A las 8 1/2.—La Patti y Nicolini.—Quien no tiene padrino.—Una aventura en Siam.

LICIO CAPELLANES.—A las 8 1/2.—(Moda).—Fuera!—La zaragozana.—El beso.—El tii enamorado.—El bazar de novias.—Miss Venus.

CIRCO DE PRICE.—(Moda).—Ejercicios ecuestres, gimnásticos, acrobatas y cómicos, por la nueva compañía.

GRAN PANORAMA NACIONAL (Paseo de la Castellana).—Batalla de Tetua, por Castellani.—Abierto todos los días desde la salida a la puerta del sol.—Entrada, una peseta.

GRAN PANORAMA DE ESPAÑA.—(Situado junto al Obelisco del Dos de Mayo).—Abierto todos los días.—Entrada general, una peseta; los miércoles dos pesetas.

MADRID.—1881.

Imprenta de A. Alonso, Soldado, 8.

